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Servidor terá 50% do 13º 
no mês de aniversário

Governador Wilson Witzel anunciou a modificação no pagamento do abono natalino a partir de janeiro

Mudança para 2020

Rogério Santana / Divulgação 

Witzel participou ontem da inauguração de mais uma base do Programa Segurança Presente, desta vez no Recreio dos Bandeirantes. Nesta sexta será inaugurada outra base, para Grajaú e Vila Isabel

O Governo do Estado vai mudar 
a forma de pagamento do 13º 
salário do servidor a partir de 
2020. Segundo o governador 
Wilson Witzel, metade do abono 
será depositado no mês de 
aniversário. A gratificação paga 
no mês de aniversário do servidor 
representará um adicional 
mensal de R$ 160 milhões na 
folha salarial, mas permitirá que 
os pagamentos regulares sejam 
mantidos dentro do previsto.
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Natal vai injetar 
R$ 2,7 bi no 
Estado do Rio
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Arte híbrida estreia em Icaraí
“Pervertimentos e Outros Gestos para Nada” integra diversas expressões artísticas 
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CULTURA

Divulgação

A Orquestra Sinfônica Nacional UFF (OSN) realizou uma apresentação para abrir as comemorações pelas seis décadas da instituição

UFF festeja seus 60 anos
Essa foi a primeira de uma série de atividades comemorativas que marcarão 2020

PáG. 3

Comandante 
novo nas 
Laranjeiras
O Fluminense apresentou 
nesta quinta-feira Odair 
Hellmann como novo 
treinador do clube. O 
comandante, que chega 
para substituir Marcão,  
já adiantou que vem 
trabalhando com a 
diretoria sobre a chegada 
de reforços.

PáG. 10

ESPORTES

Mailson Santana/Fluminense FC

Odair Hellmann exaltou retorno ao 
clube durante coletiva nesta quinta

Niterói se 
destaca em 
investimentos
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Saúde do Rio: 
verba federal 
será antecipada
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Maia diz que 
imposto ‘digital’ 
não passa
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FILIADO A

Carta do leitor

Caos no trânsito
Está virando um pesadelo a rotina de quem depende 
dos meios de transportes na cidade de Niterói. A cada 
dia que passa a estimativa de tempo no trânsito au-
menta e é impossível marcar um compromisso com 
o tráfego lento, pois não nos permite cumpri-los. Alô 
Prefeitura, precisamos de ajuda. 
Maria Madalena Santos

Natal feliz no CTI 
Uma grande iniciativa para alegrar as crianças que 
estão em uma situação triste neste fim de ano. Eu, 
ano passado, passei por uma circunstância seme-
lhante e isso agradeço a todos do hospital, conse-
guiram salvar o meu fim de ano. 
Sandra dos Santos 

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.
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Recursos do Rio
para saúde em SG
Articulações políticas po-
dem render investimentos 
na saúde do município de 
São Gonçalo,  na Região 
Metropolitana do Leste 
Fluminense. Nesta semana, 
duas lideranças políticas do 
município conseguiram, 
junto ao governador Wilson 
Witzel (PSC), a destinação 
de recursos para o setor da 
cidade, considerado como 
prioritário pelos munícipes. 
Dejorge Patrício, assessor 
de projetos da Cedae e ex-
deputado  federal, anun-
ciou nesta semana, que o 
Governo do Rio, por seu 
intermédio, aportará R$ 
15 milhões para a área no 
município.

Gratidão
“Eu fico grato ao governa-
dor e esperançoso pois esse 
é um setor fundamental e 
que merece toda a nossa 
atenção. [...] Acredito que 
as secretarias, com seus 
técnicos responsáveis, vão 
avaliar a forma de aplicar 
esses recursos de forma 
inteligente e eficaz”, avaliou 
Dejorge Patrício.

Policlínica em 
Alcântara
Em outra frente, o deputa-
do estadual Capitão Nel-
son (Avante) participou, 
na última quinta (18), da 
cerimônia de assinatura de 
um convênio, fruto de um 
projeto idealizado pelo par-
lamentar, entre a Secretaria 
Estadual de Saúde e o mu-
nicípio. Com a resolução, 
R$ 18 milhões serão des-
tinados para a conclusão 
da Policlínica Villa III, em 
Alcântara, que contará com  
com entrega atrasada há 
oito anos. A unidade prevê 
Centro de Imagem, Centro 
Ortopédico, Centro de Es-
pecialidade Odontológicas, 
Polo de Ostomizados, entre 
outros. 

Queimados de olho na Segurança

A Prefeitura de Queimados, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Segurança e Ordem Pública, 
promoveu, nesta semana, o I 
Seminário “Segurança Pública 
no Âmbito Municipal”, na Câ-
mara de Vereadores da cidade. 
O encontro reuniu mais de 50 
pessoas e abordou medidas 

relevantes para o desenvolvi-
mento de políticas efetivas para 
a área. “Estamos investindo no 
efetivo da Guarda Municipal 
e policiais do Proeis. Sabemos 
que ainda há muitas coisas a 
serem feitas, mas juntos ire-
mos longe”, afirmou o prefeito 
Carlos Vilela, na oportunidade. 

Marcelo Feitosa

O MPRJ entrou com ação civil pública contra contrato de ônibus em Niterói

Transparência
para OCA

Nova pasta
em Niterói

A Alerj aprovou, em segunda 
discussão, nesta semana, o 
projeto de lei 305/2019, da 
deputada Rosana Felix (PSD), 
que obriga o Executivo estadual 
a publicar o orçamento espe-
cífico para políticas voltadas a 
menores de 18 anos.

Detalhes
A proposta determina que o 
Governo do Rio deve publicar, 
em todas as fases de elabora-
ção e execução orçamentária, 
relatório sobre o Orçamento 
Criança e Adolescente (OCA), 
com informações como previ-
são e a execução orçamentária 
do exercício anterior; diferença 
entre a previsão e a execução 
orçamentária do exercício ante-
rior, em valores absolutos e per-
centuais; previsão orçamentária 
do exercício atual, entre outros.

Informação
“A elaboração e execução do 
orçamento público estão sub-
metidas a inúmeras exigências 
técnico-legais que dificultam o 
amplo acesso à informação. A 
sanção do Orçamento da Criança 
e do Idoso pelo governador é im-
portante para dar transparência e 
permitir a identificação direta dos 
compromissos de políticas públi-
cas assumidos, bem como o seu 
desempenho”, destaca Rosane 
Felix, autora da iniciativa. 

A Câmara Municipal de Niterói 
aprovou, nesta quinta, em segun-
da discussão, uma Mensagem 
Executiva que cria a Administra-
ção Regional do Cubango, Santa 
Rosa e Vital Brasil. A matéria foi 
aprovada com 10 votos sim, qua-
tro não (Bruno Lessa e Casota, do 
PSDB, Paulo Eduardo Gomes e 
Renatinho, do Psol; e uma absten-
ção). Nos bastidores, comenta-se 
que, se instituída, a administração 
ficará a cargo do vereador João 
Gustavo (PHS). 

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Compositor faz o show “Natal é a gente que faz” a partir das 20h

Flávio Venturini se apresenta 
hoje no Sesc em Petrópolis

O Sesc Quitandinha, em 
Petrópolis, recebe nesta 
sexta-feira, às 20h, o cantor 
e compositor Flávio Ven-
turini. A apresentação faz 
parte do “Natal é a gente 
que faz”, do Sesc. 

Flávio Venturini é um 
dos ícones do movimento 
Clube da Esquina, que sur-
giu na década de 1960. 

Integrante dos grupos O 
Terço, de rock progressivo, 
e 14 Bis, de MPB Pop, Flá-
vio partiu em carreira solo 
ao lançar, em 1982 o disco 
“Nascente”, aclamado por 
crítica e público e onde 
eternizou canções como 
“Espanhola” e a faixa título, 
que hoje já conta com deze-
nas de regravações. 

Durante toda sua tra-
jetória, Venturini vendeu 
mais de 1 milhão de cópias 
em 25 álbuns. 

No repertório do show 
que vai acontecer em Pe-
trópolis, Venturini não vai 
deixar de fora os sucessos 
“Céu de Sa nto A ma ro”, 
“Noites com Sol”, “Sol de 
Primavera”, “Quando você 
chegou” e “Todo Azul do 
Mar”.

Divulgação

Flávio Venturini vai apresentar seus maiores sucessos em Petrópolis 

PROGRAMAÇÃO

Até 20 de dezembro - Show dos alunos da EMUCP - Petrópolis 
20 de dezembro - Stand Up no CEU - Maricá 
20 de dezembro - Tobhé di Castro - Maricá  
20 de dezembro - Associação dos Músicos Brasil Escócia (Gaitas de Fole) 
- Itaboraí 
20 a 22 de dezembro - Festival de Música Daqui - Angra dos Reis 
20 a 22 de dezembro - Natal Cervejeiro - Petrópolis
21 de dezembro - “Era uma vez… Uma Noite Santa” - Resende 
21 de dezembro - Orquestra Chiquinha Gonzaga - Itaboraí 
Até 21 de dezembro - Natal Sesc - Petrópolis
Até 22 de dezembro - Teatro Itinerante - Teresópolis 
Até 22 de novembro - Solstício do Som - Petrópolis

Bombeiros em pauta na Alerj

Ne s t a  q u i n t a  ( 1 9 ) , 
uma audiência pública 
na Alerj discutiu o déficit 
no quadro de funcioná-
rios do Corpo de Bom-
beiros Militar do Estado 
do Rio (CBMERJ). Segun-
do Bruno Dauaire (PSC), 
presidente da Comissão 

de Servidores Públicos 
da Casa, um grupo de 
trabalho será formado 
para estudar a situação. 
“O grupo de trabalho vai 
funcionar para fazermos 
mais  pressão pol í t ica 
junto ao governo”, afir-
mou. 

Panorama RJPanorama RJ

O comediante Douglas di 
Lima faz o último Stand 
Up no Centro de Artes 
e Esportes Unificados 
(CEU) do ano, nesta sexta-
feira, às 20h, em Maricá. 
O artista vai levar Wagner 
Fernandes, Gabriel Gon-
çalves e Roberto Vinícius 
como seus convidados. 
Sempre com espaço lota-
do, as apresentações de 
comédia no CEU conquis-
tou o público maricaense. 
Como se trata da última 
apresentação do ano e 
antes do Natal, o artista 
adianta que caprichou 
na seleção das histórias.

Stand Up de 
fim de ano

O Parque das Águas, 
em Resende, recebe a 
“Vila Encantada de Na-
tal”, nesta sexta-feira, 
a partir das 9h. A pro-
gramação, que possui 
classificação livre, inclui 
oficinas de canto e coral 
e de enfeites natalinos 
e brinquedos sustentá-
veis, além do Globo de 
Neve Gigante, exibição 
do filme “Olaf – em uma 
aventura congelante” 
e o grande espetáculo 
“Vila Encantada de Na-
tal – A Magia que Ilumi-
na”. A entrada do evento 
é franca.

Natal em 
Resende

Divulgação/Prefeitura QueimadosJulia Passos/Alerj

Passagem niteroiense na mira do MPRJ
A Promotoria de Justiça de 
Tutela Coletiva de Defesa do 
Consumidor e do Contribuinte 
do Núcleo Niterói, do MPRJ, 
ajuizou na última quarta (18), 
uma ação civil pública com 
pedido de tutela provisória de 
urgência contra o município de 
Niterói e os consórcios TransNit 
e TransOceânico. A iniciativa 
pretende verificar a existência 
de aumento abusivo das tarifas 
do Serviço de Transporte Públi-
co Urbano no município.

Segundo o MPRJ, a partir de 
investigações, concluiu-se que 
a tarifa atualmente praticada - 
de R$ 4,05 - é fruto de um efeito 
cascata de aumentos incorre-
tos, está abusiva e não ampa-
rada no contrato de concessão 
para a prestação do serviço. O 
órgão argumenta que danos 
no montante de R$ 14 milhões 
foram gerados ao consumidor.

O MPRJ requer à Justiça que 
seja concedida a tutela provi-
sória de urgência da natureza 
antecipada para que, sob pena 
de multa diária de R$ 500, o 
município de Niterói aplique 
no cálculo do próximo reajuste 
anual das tarifas do Serviço de 
Transporte Público Urbano os 

moldes fixados expressamente 
no contrato de concessão, ou 
seja, o percentual de variação 
do IPCA, considerando o mês do 
início da operação dos serviços; 
bem como aplique imediata-
mente o abatimento de R$ 0,10 
no reajuste das tarifas do ônibus. 

O órgão também quer a 
restituição monetária, por par-
te dos consórcios, de R$ 14 
milhões, corrigido moneta-
riamente, em forma de abati-
mento na revisão do contrato 
ou revertido ao poder público.

Em nota, a Prefeitura de 
Niterói afirmou que ainda não 
foi notificada sobre a ação mas 
“esclarece que os contratos fo-
ram feitos pela administração 
anterior, em 2012”.

Ainda segundo o Executivo, 
ao assumir a prefeitura, em 
2013, a atual gestão reviu aspec-
tos do contrato que considerava 
lesivos aos usuários como a ins-
tituição de três tarifas distintas 
- que foram unificadas em 2013 
pela mais baixa -, a não exigên-
cia de climatização, que passou 

a ser exigida em 2014 e que já 
chega a 87% da frota de Niterói 
e cujo objetivo é alcançar 90% 
e ser a frota mais climatizada 
do país, além da redução da 
vida útil dos ônibus de 10 anos 
para seis.

Ainda segundo a nota, em 
relação às tarifas, o município 
esclarece que os reajustes são 
feitos estritamente pelo IPCA 
- mais uma vez contrariando 
o aspecto do contrato, firmado 
pela administração anterior, 
que previa um índice com cesta 
de dados superior ao IPCA.

A prefeitura também argu-
menta que após auditoria inde-
pendente feita pela Fundação 
Getúlio Vargas em 2017, que 
constatou o equilíbrio da tari-
fa, manteve-se o mesmo valor 
ao não conceder aumento em 
2018. Segundo o Executivo, as 
empresas concessionárias têm 
direito à correção pelo IPCA, e 
o último alinhamento, de 3,8%, 
foi feito em julho de 2019 com a 
aprovação da comissão técnica 
formada pela Procuradoria Ge-
ral do Município, Controladoria 
Geral do Município e Secretaria 
Municipal de Urbanismo e 
Mobilidade. 
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Levantamento mostrou que 7,8 milhões de pessoas vão comprar presentes no Estado do Rio

Natal vai movimentar R$ 2,7 bi
Com as grandes movimenta-
ções pelas compras de Natal, 
as compras do consumidor 
fluminense, segundo dados 
do Instituto Fecomércio de 
Pesquisas e Análises, podem 
representar uma injeção de 
R$ 2,7 bilhões na economia 
do estado do Rio de Janeiro. 
Na pesquisa foi verificado 
que a cada dez pessoas, sete 
(69,8% dos entrevistados) pre-
tendem comprar mais de um 
presente, o que representa 7,8 
milhões de pessoas. O gasto 
médio com as compras de 
todos os presentes deve ser de 
aproximadamente R$ 353,96, 
mesmo nível do ano passado 
para 49,8% dos entrevistados.

Entre os presentes mais 
procurados, as peças de ves-
tuário dominam a lista dos 
consumidores fluminenses na 
hora de escolher um presente 
com 56,4% das intenções. As 
famosas “lembrancinhas” es-
tão em segundo lugar na lista, 
com 47,2%. Em terceiro lugar 
na preferência estão os brin-
quedos, com 43,6%.

Cerca de 39,7% dos entre-
vistados disseram que prefe-
rem presentear com calçados, 

bolsas e acessórios; 38,4% dos 
consumidores comprarão per-
fumes e cosméticos e 24,9% 

vão optar por joias ou bijute-
rias para dar de presente. Os 
eletrônicos aparecem apenas 

na 7ª posição de preferência 
dos fluminenses, com 21,6% 
das intenções de compra.

De acordo com um le-
vantamento do IFec RJ, a 
perspectiva de contratação 

de temporários cresce no fim 
do ano, período mais aguar-
dado pelos empresários do 
comércio. Segundo resultado 
do estudo, aproximadamente 
25 mil estabelecimentos flu-
minenses pretendem realizar, 
ou já realizaram, contratações 
provisórias para o Natal e para 
a alta temporada. Com isso, 
entre os meses de outubro 
e dezembro, cerca de 25 mil 
vagas serão ofertadas.

Na análise do IFec RJ, a 
contratação de temporários 
será a melhor dos últimos 10 
anos.

Em dezembro, 25,1% dos 
novos empregos temporá-
rios devem ser oferecidos, 
demonstrando a importân-
cia do Natal e do Réveillon 
para o comércio em geral.

Valter Campanato / Agência Brasil

O gasto médio com as compras de todos os presentes deve ser de aproximadamente R$ 353,96, mesmo nível do ano passado para 49,8% dos entrevistados

SG: professores contratados 
reclamam de atraso do 13°

Professores contratados 
no mês de fevereiro pela 
Prefeitura de São Gonçalo 
reclamam de atraso no 
pagamento do 13° salário. 
Os concursados já teriam 
recebido metade do pa-
gamento e irão receber a 
outra parte nesta sexta-
feira (20).

A diretora do Sindicato 
Estadual dos Profissionais 
de Educação de São Gonçalo, 
Maria do Nascimento Silva, 
disse que esteve em reunião 
com o Secretário de Educa-
ção, Marcelo Azeredo, e ele 
informou que houve um erro 
jurídico no contrato tem-
porário destes professores. 
A secretaria fez um aditivo 
para que pudessem pagar o 
13° dos contratados, no qual 
constaria todas as condições 
necessárias para justificar o 
pagamento. Segundo ele, no 
contrato anterior, não tinha 
nada que respaldasse o pa-
gamento do 13°.

Segundo a diretora, é 
possível que o retardo do 

processo da verba desti-
nado ao 13° tenha alguma 
relação com o erro jurídico 
no contrato temporário 
dos professores, pois não 
tinha o indicativo que se-
ria pago. “Provavelmen-
te quando se programou 
p a ra  o  p a g a m e n t o  d o s 
concursados,  não fez  a 

mesma programação para 
os contratados”, pondera a 
diretora.

De acordo com a Pre-
feitura Municipal de São 
Gonçalo, o pagamento do 
13º salário dos professores 
contratados será realizado 
hoje, assim como o dos 
concursados.

Erro jurídico no contrato temporário dos profissionais pode ter afetado pagamento 
Evelen Gouvêa/ Arquivo

Segundo a Prefeitura Municipal de São Gonçalo, o 13º salário dos professores contratados será pago hoje

Estado prevê R$ 39 milhões 
para rede de proteção social
O Governo do Estado do 
Rio de Janeiro, por meio 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Social e 
Direitos Humanos (SED-
SODH), prevê o repasse em 
2020 de mais de R$ 39 mi-
lhões para os 92 munícipios 
fluminenses investirem na 
manutenção de programas 
e serviços socioassistenciais 
às famílias em vulnera-
bilidade social. Parte dos 
recursos (R$ 1,48 milhão) 
será usada para melhor 
atender à população em 
situação de rua. A previsão 
é permitir a criação de nove 
centros pop regionais e dois 
abrigos, além de uma casa 

de passagem regional, com 
capacidade total para até 
1.300 vagas. Também serão 
criados nove abrigos para 
idosos, um em cada região, 
com capacidade total de 
360 vagas.

Os recursos foram pac-
tuados no encontro men-
sal da CIB - Comissão In-
tergestores Bipartite, que 
reúne gestores municipais 
de Assistência Social do 
Estado do Rio de Janeiro. 
Promovida pela SEDSO-
DH nesta quarta-feira (18), 
no auditório do Conselho 
Estadual de Direitos da 
Mulher (Cedim), no Centro 
do Rio, a reunião discutiu a 

previsão orçamentária para 
cofinanciamento estadual 
do Sistema Único de Assis-
tência Social (SUAS) para 
os municípios fluminenses.

“Neste ano, consegui-
mos pagar integralmente 
as parcelas do SUAS a todos 
os 92 municípios: R$ 39,7 
milhões, um aumento de 
3,64% em relação a 2018. 
Com isso, os equipamentos 
da rede socioassistencial 
conseguiram beneficiar 
2,4 milhões de pessoas em 
88 municípios do estado”, 
disse a secretária Fernanda 
Titonel. A última parcela, de 
R$ 2,6 milhões, foi liberada 
na semana passada para os 

seis últimos municípios.
Durante o encontro, a 

subsecretária estadual de 
Gestão do SUAS e Segu-
rança Alimentar, Cristiane 
Lamarão, também come-
morou com os gestores 
municipais a aprovação de 
uma emenda parlamentar 
na Câmara Federal que pre-
vê a liberação de R$ 10 mi-
lhões para a rede socioas-
sistencial do Estado do Rio. 
Parte desses recursos (R$ 
4,4 milhões) será aplicada 
na compra de 80 carros para 
atender os Creas (Centros 
de Referência em Assistên-
cia Social) que não possuem 
sua própria frota.

Repasse previsto para 2020 irá contemplar os 92 municípios do Rio de Janeiro

Niterói: grau máximo 
de investimento 
A agência de classificação de 
risco Standard & Poor’s Global 
Ratings aumentou a nota de 
crédito de Niterói para a mais 
alta em sua escala nacional. A 
nota, divulgada ontem, reflete 
a avaliação da agência inter-
nacional de que “as incertezas 
políticas da cidade de Niterói 
se dissiparam”. O resultado 
aumenta a visibilidade da 
cidade no mercado interna-
cional e a confiança de novos 
investidores.

“O relatório divulgado hoje 
pela Standard & Poor’s, um 
dia após a aprovação unâni-
me pelo TCE das contas de 
nossa gestão de 2018 e no 
contexto da grave crise do 
Rio é fundamental para atrair 
investimentos privados para 
o desenvolvimento de nossa 
cidade”, afirmou o prefeito 
Rodrigo Neves.

De acordo com o relatório 
divulgado pela agência, “as 
políticas fiscais sólidas foram 
mantidas, mesmo diante das 
incertezas políticas”. A Stan-
dard & Poor’s ressalta ainda 
no documento que “Niterói 
manteve políticas fiscais pru-
dentes. Isso tem sido o caso, 
mesmo em meio a crises 
econômicas e fiscais tanto 
no nível federal quanto no 
estadual. Niterói criou ainda 
um fundo de estabilização 
para assegurar os royalties de 

petróleo futuros”.
“A avaliação positiva da 

agência de classificação de 
risco foi baseada na retomada 
da gestão pelo prefeito Rodri-
go Neves e a manutenção da 
sua política responsável de 
gestão dos recursos públicos. 
É um reconhecimento de 
que Niterói tem estabilidade 
política para manter os in-
vestimentos e a qualidade dos 
serviços”, afirmou a secretária 
municipal de Fazenda, Gio-
vanna Victer.

A Standard & Poor’s classi-
fica todos os países do mundo, 
governos e as empresas mais 
relevantes em um sistema de 
notas que vai de D a AAA. A 
graduação mais baixa é a D, 
que está situada na categoria 
de risco alto de inadimplên-
cia, juntamente, em ordem 
crescente, com as notas C, 
CC, CCC. Em seguida são atri-
buídas as notas da categoria 
de especulação, em ordem 
crescente, B-, B, B+, BB-, BB 
e BB+, que formam o grupo 
especulativo.

As notas do grupo de in-
vestimento começam com 
a nota BBB-, considerada 
juntamente com BBB, BBB+ 
a qualidade média de investi-
mento. Seguem-se, em ordem 
crescente, as notas de maior 
grau de investimento A-, A, 
A+, AA-, AA, AA+ e AAA.

UFF celebra seis 
décadas de história
A Universidade Federal Flu-
minense (UFF) deu início na 
quarta-feira (18) às celebrações 
de suas seis décadas de existên-
cia. Com uma plateia lotada, e a 
presença de ex-reitores, autori-
dades políticas, acadêmicas, e o 
público em geral, a solenidade 
foi aberta com a fala do reitor 
Antonio Cláudio da Nóbrega, 
seguida do concerto gratuito da 
Orquestra Sinfônica Nacional 
UFF (OSN). Essa foi a primeira 
de uma série de atividades co-
memorativas que marcarão o 
ano de 2020 em todos os campi 
da instituição. 

De acordo com Nóbrega, 
“essa é uma data extremamente 
importante porque marca não 
só o aniversário da UFF, mas a 
celebração da vida de uma uni-
versidade que tem uma relação 
tão íntima com a transformação 
da realidade brasileira – em 
particular, do estado do Rio de 

Janeiro – através da educação, 
do conhecimento, da inovação 
e da inclusão. É um momento 
de alegria e de reforço da nossa 
própria identidade como ins-
trumento de avanço do país”.

O vice-reitor Fábio Passos 
ressaltou o crescimento e as 
conquistas da instituição ao 
longo desses 60 anos de exis-
tência, que culminaram em 
uma posição destacada frente 
às universidades do país: “A 
UFF foi criada da união de 
cinco outras faculdades, com a 
missão de formar mão de obra 
qualificada para o estado e isso 
se ampliou ao longo do tem-
po, não só na área de ensino. 
Resultou na transformação da 
instituição em uma universi-
dade de grande porte, com uma 
extensão muito forte, e também 
voltada à pesquisa, capacitando 
a gente a estar entre as melho-
res”, comentou.

Segundo a 
pesquisa, cerca 
de 25 mil postos 
serão criados 
para contratações 
temporárias

O Executivo 
informou que 
os concursados 
também serão 
contemplados hoje 
com o pagamento

Karen Rodrigues
karen.rodrigues@ofluminense.com.br
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Criminoso, que estava num carro roubado, tentou atropelar um dos policiais

Suspeito é baleado durante 
perseguição em São Gonçalo

Um suspeito de roubo foi 
baleado em confronto com 
policiais militares, na noite 
de quarta-feira (18), no bairro 
do Rocha, em São Gonçalo. 
Segundo a corporação, o ho-
mem havia acabado de roubar 
um carro na região.

Policiais militares do 7º 
BPM (São Gonçalo) foram in-
formados pelo proprietário do 
veículo, modelo Ford Ka, que 
havia acabado de ser roubado 
por dois criminosos armados 
que estavam em uma moto. 
A dupla fez a abordagem, 
obrigou a vítima a descer do 
veículo e o garupa assumiu a 
direção, iniciando a fuga.

Os agentes iniciaram pa-
trulhamento e encontraram a 
moto e o automóvel trafegan-
do pela Avenida Maricá, no 
mesmo bairro. O criminoso 
que estava na motocicleta 
conseguiu escapar enquanto 
o suspeito que estava com o 
carro roubado tentou subir 
o canteiro central da via para 
fugir dos PMs.

De acordo com testemu-
nhas que passavam pelo local, 
o homem ainda tentou atro-
pelar um dos policiais. Houve 
troca de tiros e o suspeito 
acabou baleado na perna e 

capturado. Ele foi socorrido ao 
Hospital Estadual Alberto Tor-
res (HEAT), onde se encontra 
preso sob custódia.

O caso foi registrado pela 
72ª DP (Mutuá).

Baleado – Um policial militar 
foi baleado, na noite de quar-

ta-feira (18), em confronto 
com bandidos no bairro do 
Coelho, em São Gonçalo. O 
agente foi socorrido ao Hos-
pital Estadual Alberto Torres 
(HEAT), mas passa bem e já 
teve alta.

Policiais do 7º BPM (São 
Gonçalo) f izeram buscas 

pelo atirador na região. Um 
suspeito foi encontrado, às 
margens da Rodovia RJ-104, 
tentando fugir através de um 
encanamento de esgoto.

Ele foi preso em flagrante 
e conduzido à delegacia da 
área. O caso foi registrado 
pela 74ª DP (Alcântara).

Alex Ramos

Homem foi baleado na perna direita ao tentar fugir do cerco policial, no bairro do Rocha de São Gonçalo

Caso Flordelis: 
preso nega extorsão

A polícia continua investi-
gando uma suposta tentati-
va de extorsão sofrida pela 
deputada federal Flordelis 
(PSD-RJ) através de um 
telefonema. Na tarde de 
terça-feira (17), uma pessoa 
foi ouvida na Delegacia de 
Homicídios (DH) de Niterói 
para prestar esclarecimen-
tos sobre o caso.

Segundo investigação 
da especializada, o CPF 
cadastrado na linha utili-
zada para fazer a ligação 
pertence a um preso, que 
cumpre pena em uma pe-
nitenciária do Estado do 
Rio de Janeiro. O homem 
nega participação e, du-
rante o depoimento dele, 
ficou comprovado que sua 
voz não era compat ível 
com a da pessoa que fez a 
ligação.

O objetivo da investiga-
ção é entender o contexto 
da situação a fim de desco-
brir a conexão desse preso 
com a pessoa que utilizou 
o CPF dele para cadastrar 
a linha. Também durante 
o depoimento, o detento 
afirmou sequer ter conhe-
cimento sobre a tentativa 
de extorsão contra a par-
lamentar.

Na terça-feira, quatro 
pessoas prestaram depoi-
mento na sede da DH, no 
Centro de Niterói. Tam-
bém estiveram presente os 
irmãos Lucas e Flávio dos 

Santos, indiciados pelo as-
sassinato do pastor Ander-
son do Carmo, e um ex-PM, 
que era colega de cela deles. 
Os três, no entanto, falaram 
sobre uma suposta carta 
atribuída a Lucas destinada 
a Flordelis.

A carta e a tentativa de 
extorsão foram divulgadas 
pela deputada em entrevis-
ta ao programa Fantástico, 
da TV Globo, no dia 22 de 
setembro. A parlamentar 
afirmou que, na ligação, 
um homem se passou por 
policial civil e pediu di-
nheiro pa ra inter v ir na 
investigação da morte de 
Anderson do Carmo.

Já na carta, Lucas su-
postamente atribui a men-
toria do homicídio a outro 
irmão, o vereador de São 
Gonçalo Wagner Pimenta 
(MDB), conhecido como 
Misael da Flordelis, isen-
tando Flávio de culpa. Lu-
cas teria, em audiência de 
instrução na 3ª Vara Crimi-
nal de Niterói, no dia 31 de 
outubro, negado a autoria 
da correspondência.

A DH investiga se houve 
tentativa de coação por 
parte de Flávio e do ex-
companheiro de cela para 
que Lucas escrevesse a 
carta, enquanto os três 
estavam presos na Peni-
tenciária Bandeira Stampa 
(Bangu 9). A especializada 
não confirma se os conteú-
dos, tanto da correspon-
dência quanto da ligação, 
são verdadeiros.

Número de 
emergência 
da Samu fica 
fora do ar
O telefone de emergência 
do Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu), o 
192, ficou fora do ar desde a 
noite da última quarta-feira 
(18). O problema afetou as ci-
dades de Niterói, São Gonçalo, 
Itaboraí, Tanguá, Rio Bonito e 
Silva Jardim.

De acordo com a Prefeitura 
de São Gonçalo, a interrupção 
do serviço aconteceu por cau-
sa de cortes de cabos de fibra 
ótica da empresa de telefonia 
Oi, em uma obra em Niterói, 
próximo a sede da Samu Me-
tropolitana 2. O corte causou 
a paralisação do atendimento 
telefônico na região metropo-
litana. Não foi informado um 
prazo para a normalização do 
serviço.

Por conta do problema, a 
Samu informou que o serviço 
de atendimento de emergên-
cia deve ser solicitado para o 
Corpo de Bombeiros, através 
do número 193, ou para a 
Polícia Militar, pelo número 
190. Em Niterói, a prefeitura 
recomendou a solicitação de 
qualuqer serviço de emer-
gência através da Central de 
Emergência do Centro Inte-
grado de Segurança Pública 
(Cisp), pelo 153. A população 
deve ficar atenta em caso de 
necessidade.

Motorista foi encaminhado para o Hospital Estadual Alberto Torres

Caminhão tomba na BR-101 e 
causa transtorno no trânsito

Uma carreta de sucata tom-
bou nesta quinta-feira (19) 
por volta das 0h30 na BR-
101, no retorno do Shopping 
São Gonçalo. O acidente 
aconteceu no Km 313, al-
tura do bairro de Boavista, 
em São Gonçalo, sentido 
Niterói. O motorista do ca-
minhão foi encaminhado 

para o Hospital Estadual 
Alberto Torres (Heat), no 
Colubandê. Não há infor-
mações obre o estado de 
saúde da vítima.

A carreta foi removida do 
viaduto do km 313 no fim da 
manhã, mas a faixa de retor-
no do Shopping São Gonçalo 
ficou interditada até a tarde 
para limpeza de óleo. Usuá-
rios foram orientados pela 
equipe da concessionária 

Arteris Fluminense a utilizar 
o retorno seguinte no Km 
315, altura do Gradim.

O trânsito esteve intenso 
entre o km 316, no Gradim, 
e o km 322, na Avenida do 
Contorno, devido ao acesso 
ao Rio de Janeiro. Houve 
retenção também do km 307, 
altura de Luiz Caçador, ao 
km 313, em Boavista, mesmo 
sentido, devido ao acidente 
em São Gonçalo.

reprodução / TV Globo

Acidente 

aconteceu 

na altura do 

Shopping São 

Gonçalo

Vitor d’Ávila
vitor.davila@ofluminense.com.br

Vitor d’Ávila
vitor.davila@ofluminense.com.br

O Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro 
(MPRJ), por meio do Grupo 
de Atuação Especial em Se-
gurança Pública (GAESP/
MPJ), ofereceu, ontem, de-
núncia contra o inspetor 
da Polícia Civil Rubens de 
Souza Bretas, lotado na De-
legacia Antissequestros, e 
o ex-policial militar José 
Luiz Silva dos Santos, sob 
acusação de prática de atos 
libidinosos diversos da con-
junção carnal, cometidos 
sob constrangimento das 
vítimas, mediante violência 
e grave ameaça. O crime 
ocorreu em 18 de outubro de 

1994, e faz parte do episódio 
conhecido como chacina da 
Favela de Nova Brasília.

Aponta a denúncia que, 
entre 5h30 e 7h da manhã, na 
data citada, ambos os denun-
ciados invadiram residência 
localizada na Rua Itararé, na-
quela comunidade, em busca 
de criminoso conhecido 
pela alcunha de ‘Macarrão’. 
Como meio de forçar a ob-
tenção de informações sobre 
o paradeiro do criminoso, os 
denunciados constrangeram 
duas vítimas, uma delas com 
15 anos de idade à época, 
com ameaça, além da prática 
como sexo oral.

MPRJ denuncia dois policiais 

Karen Rodrigues
karen.rodrigues@ofluminense.com.br
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O governador Wilson Witzel 
inaugurou, nesta quinta-feira 
(19), mais uma base da Ope-
ração Segurança Presente, 
desta vez no Recreio dos 
Bandeirantes, Zona Oeste do 
Rio. A unidade, uma deman-
da da população da região, 
é a 18ª do programa e ficará 
instalada na Praça Tim Maia. 
Nesta sexta-feira (20), outra 
unidade será inaugurada 
para atender os bairros de 
Grajaú e Vila Isabel, ambas 
na Zona Norte.

“O Segurança Presente 
é um programa de policia-
mento de proximidade, uma 
ação diferenciada, de atenção 
à população. Estes agentes 
estarão atendendo as pessoas 
mais velhas, comerciantes, e 
as mulheres que hoje são as 
principais vítimas de roubos 
de celulares. Vamos ampliar 
e interiorizar esta ação”, afir-
mou o governador.

A ação permanente que 
é coordenada pela Secreta-
ria de Governo e Relações 
Institucionais funcionará 
diariamente, das 8h às 21h. O 
patrulhamento irá cobrir toda 
a orla do Recreio e a Gleba A 
(ruas internas que ficam entre 
as estações Salvador Allende 
e Gláucio Gil do BRT). 

“Este é um programa que 
conta com a participação de 
agentes civis, egressos das 
Forças Armadas e assisten-
tes sociais, com o objetivo 
de atender às demandas de 
quem mora na região”, com-
plementou o secretário de 
Governo e Relações Institu-
cionais, Cleiton Rodrigues.

O Segurança Presente no 
Recreio dos Bandeirantes con-
tará com 24 agentes fixos, en-
tre policiais militares e agentes 
civis e 2 assistentes sociais 
que farão atendimentos na 
base. Outras 30 vagas serão 

Programa chega à 18ª expansão, 
agora no Recreio dos Bandeirantes

Mais uma 
base do 
Segurança 
Presente 

Rogério Santana/Divulgação Palácio Guanabara

Inauguração aconteceu na quinta, na Praça Tim Maia. Serão 24 agentes fixos, PMs e civis, e 2 assistentes sociais 

disponibilizadas todos os dias 
para policiais militares que 
queiram trabalhar na folga. O 
patrulhamento será feito a pé, 
de motocicleta e viaturas.

 A Operação Segurança 
Presente tem como objetivo 
promover ações de segu-
rança pública visando um 
ambiente seguro e realiza 
ações de serviço social, como 
o acolhimento de morado-
res em situação de rua. As 
unidades já instaladas ficam 
na Lapa, Centro, Aterro do 
Flamengo, Lagoa, Ipanema, 
Leblon, Tijuca, Méier, La-
ranjeiras, Bangu, Botafogo, 
Copacabana, Niterói, Nova 
Iguaçu, Austin, Duque de 
Caxias e Barra da Tijuca.

RJ: 50% do 
13º será pago 
no aniversário
A partir de janeiro do ano que 
vem, o servidor público esta-
dual receberá metade do 13º 
salário no mês de aniversário. 
A notícia foi dada pelo gover-
nador Wilson Witzel na inau-
guração da base do programa 
Segurança Presente, no Recreio 
dos Bandeirantes, na Zona 
Oeste do Rio.

Segundo Witzel, a anteci-
pação de parte da gratificação 
é resultado do empenho do 
Governo do Estado para me-
lhorar a gestão tributária no 
estado, por meio do controle 
de despesas e do aumento da 
arrecadação de impostos.

“Isso é a demonstração 
de que nós encerramos o ano 
com respeito ao servidor públi-
co. Estamos certos de que te-
mos conseguido vencer nossas 
dificuldades e de que vamos 
superar todos os desafios para 
que a economia do estado vol-
te a crescer, gerando emprego e 
oportunidades”, afirmou.

A primeira parcela do 13º 
salário não inclui os descontos 
previstos em lei.

De acordo com a Secretaria 
de Fazenda, a gratificação paga 
no mês de aniversário do servi-
dor público representará um 
adicional de R$ 160 milhões 
por mês na folha salarial. A 
programação financeira de 
2020 permitirá que o Estado 
honre com o compromisso fir-
mado pelo governador e todo 
o funcionalismo continuará 
recebendo os salários de acor-
do com o calendário regular, ou 
seja, no 10º dia útil. De acordo 
com a pasta estadual, haverá 
antecipação salarial sempre 
que houver incremento de 
arrecadação tributária.Viaturas que serão usadas no patrulhamento, que também terá motocicletas

Denúncia de crime ambiental é 
investigada na Região dos Lagos
A Polícia Federal e o Ministé-
rio Público Federal (MPF) de 
Macaé, no Norte Fluminense, 
estão investigando denúncia 
de crime ambiental na abertura 
da barra das Lagoas do Paulista 
e de Carapebus, que integram 
o Parque Nacional da Restinga 
de Jurubatiba (PNRJ). Além de 
grandes danos ambientais às 
lagoas, a abertura irregular le-
vou toneladas de gigogas para 
as praias da Região dos Lagos 
na véspera da alta temporada 
de verão.

Nesta quinta-feira, a coorde-
nação do Projeto Bandeira Azul 
convocou um mutirão para 
ajudar a Prefeitura de Cabo Frio 
a limpar as praias do Peró, que 
conquistou a Bandeira Azul, e a 
praia das Conchas, que, juntas, 
têm 7,2 km de extensão e estão 
tomadas de gigogas que não 
param de chegar, levadas pelas 
correntes marítimas.

“Estamos com um grave 
problema nas praias. A vege-
tação que encostou é inima-
ginável e não para de poluir o 
Peró e Conchas, que estão em 
estado crítico hoje. A Prefeitura 
está fazendo a limpeza, mas 
sozinha não dará conta para 
retirar o material. Precisamos 
de ajuda”, apelou um dos coor-
denadores do projeto Bandeira 

Azul, Magno Maiques, na con-
vocação que fez para que toda 
a ajuda possível se concentre 
nesta sexta-feira, dia 20, às nove 
horas, na orla da Praia do Peró.

Amigos do Peró – Movimento 
que defende a preservação 
ambiental da orla, os Amigos 
do Peró pediram ajuda ao 
governador Wilson Witzel 
para a operação de limpeza 
e ao MPF para investigar res-
ponsabilidades. O procurador 
Leandro Mitidieri, de São Pe-
dro da Aldeia, disse que está 
acompanhando o caso, mas 

que a investigação está com 
o procurador de Macaé. 

O chefe do Parque Nacio-
nal da Restinga de Jurubatiba, 
Marcelo Braga Pessanha, disse 
que a abertura simultânea das 
lagoas para o mar “causou 
dano ambiental de enormes 
proporções às lagoas do Pau-
lista e de Carapebus, impac-
tando de forma imensurável 
o PNRJ, além do sistema de 
abastecimento de água”. Em 
ofício à Polícia Federal de 
Macaé, ele pediu rigorosa 
investigação para apurar res-
ponsabilidades:

“Populares abriram, no dia 
14, de forma ilegal, a barra da 
Lagoa do Paulista, de domínio 
do PNRJ. Esta ação criminosa 
foi precedida da tentativa de 
abertura da barra da Lagoa de 
Carapebus, também de forma 
criminosa. Neste último caso, 
a prefeitura solicitou e obteve 
autorização para abrir a barra de 
forma legal, embora em local não 
indicado tecnicamente por causa 
da ação anterior de populares. 
Populares, contudo, abriram a 
Lagoa do Paulista de forma crimi-
nosa, sem autorização do PNRJ”, 
afirmou o chefe do parque.

Durante todo o dia, garis da 
empresa de limpeza de Cabo 
Frio, a Comsercaf, retiraram to-
neladas de gigogas das Praias do 
Peró e das Conchas, mas ainda 
há muita vegetação no mar:

“As gigogas não oferecem 
nenhum risco aos banhistas, 
mas deixam um cenário ruim 
nas praias. O caso, porém, 
serve de alerta a respeito da 
falta de um plano de contin-
gência confiável para aciden-
tes ambientais nas praias da 
Região dos Lagos. É possível 
imaginar o que poderia ocor-
rer num vazamento de óleo de 
grandes proporções”, alertou 
o biólogo Octávio Menezes, 
dos Amigos do Peró.

PF e MPF querem apuração de abertura irregular da barra de duas lagoas
Divulgação

Abertura irregular levou toneladas de gigogas para praias na véspera do verão

A Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) encerrou, nesta quin-
ta-feira (19), o ano legislativo 
de 2019 com uma sessão 
solene no plenário do Palá-
cio Tiradentes. O relatório 
de atividades apresentado 
mostra que a Casa teve uma 
produção recorde, com 60% 
mais projetos aprovados 
que no mesmo período da 
legislatura passada. Foram 
378 novas leis, quase 1.800 
projetos de lei apresentados, 
mais de 700 reuniões de co-
missões permanentes, 146 de 
Comissões Parlamentares de 
Inquérito (CPIs) e 124 de co-
missões temporárias. Ainda 
de acordo com o documento, 
a Alerj em 2019 terá devolvido 
ao Tesouro Estadual quase 
R$ 422 milhões, por meio 

de uma gestão que tem bus-
cado aprimorar processos 
internos, com transparência 
e economia dos recursos pú-
blicos. Segundo o presidente 
da Alerj, deputado André Ce-
ciliano (PT), essa economia 
feita pelo parlamento em vá-
rios aspectos proporcionou 
um ano produtivo.

“Economizamos e corta-
mos custos, descentralizando 
gabinetes. Foi um ano muito 
proveitoso, em que reduzi-
mos nossa folha em quase 
16%. Além disso, tivemos 
116% a mais de produção 
legislativa em relação ao ano 
anterior; votamos projetos 
que vão possibilitar o estado 
ter uma folga no orçamento 
do próximo ano, e esperamos 
que o Rio possa se recuperar”, 
comentou Ceciliano.

Ano legislativo é encerrado na Alerj
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Novo imposto será 
difícil de aprovar

O presidente da Câmara dos Deputados, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), disse na quinta-feira (19) que não 
há ambiente político para a criação de um imposto 
sobre transações financeiras digitais. Na quarta (18), 
o ministro da Economia, Paulo Guedes, afirmou que 
a equipe econômica estuda a criação de um imposto 
sobre transações para financiar a desoneração da folha 
de pagamento. “Essa é uma agenda que vai ter muita 
dificuldade de avançar [no Parlamento], na Câmara é 
praticamente impossível”, avaliou, após café da manhã 
com jornalistas na Residência Oficial da Câmara.

Tomaz Silva / Agência Brasil

Rodrigo Maia disse que o imposto atingiria o cidadão mais simples

Projeção próxima à do BC
A projeção do Ipea é muito próxima da divulgada 
pelo Banco Central (BC), em Brasília. Segundo o BC, 
a previsão para a expansão do PIB em 2019 passou 
de 0,9%, previsto em setembro, para 1,2%. Para 2020, 
a projeção para o crescimento do PIB foi revisada de 
1,8% para 2,2%.

PIB de 1,1% em 2019, prevê Ipea
O Produto Interno Bruto (PIB), a soma de todos os bens 
e serviços produzidos no país, deve ter crescimento 
de 1,1% este ano e de 2,3% em 2020. A previsão é do 
Instituto de Pesquisa Econômica Aplicada (Ipea) e foi 
divulgada nesta quinta (19), no Rio de Janeiro. Segundo 
a análise, a expectativa de crescimento no quarto tri-
mestre de 2019 é de 0,4%. A estimativa anterior do Ipea 
era de aumento de 0,8% no PIB em 2019. Para 2020, o 
PIB foi revisto de 2,1% para 2,3%.

Não passa na Câmara, diz Maia
“Não [passa na Câmara], porque esse é um imposto que 
é regressivo e que mais uma vez atinge o cidadão mais 
simples. A justificativa de que é para evitar a sonegação 
não é verdadeira, e em 2007 nós provamos isso. Tem uma 
lei que cuida desse tema. Todas as transações serão, ao 
longo dos próximos anos, sempre digitais. Então, cada 
vez se dificulta mais a sonegação, independente de 
uma nova tributação e essa tributação ainda exporta 
imposto. Quer dizer que gera menos competitividade 
para o setor produtivo brasileiro. Então, não há nenhum 
ganho”, acrescentou o deputado.

Quase 100 mil empregos criados
Beneficiada pelo comércio e pelos serviços, a criação 
de empregos com carteira assinada atingiu, em no-
vembro, o oitavo mês seguido de crescimento. Segundo 
dados divulgados pelo Cadastro Geral de Empregados 
e Desempregados (Caged), da Secretaria de Trabalho 
do Ministério da Economia, 99.232 postos formais de 
trabalho foram criados no último mês. O indicador 
mede a diferença entre contratações e demissões. Este 
foi o melhor nível de abertura de postos de trabalho para 
novembro desde 2010, quando as admissões superaram 
as dispensas em 138.247. 

João de Deus é 
condenado
A Justiça de Goiás conde-
nou nesta quinta-feira (19) 
o médium João de Deus a 
19 anos e quatro meses de 
prisão por abuso sexual 
contra mulheres que o 
procuravam em busca de 
tratamento espiritual, em 
Abadiânia, interior do es-
tado de Goiás.

Primeira 
sentença
A sentença é a primeira 
proferida envolvendo o 
médium, que está preso 
desde dezembro de 2018, 
quando surgiram as primei-
ras denúncias. O MP-GO 
apresentou mais de dez 
denúncias contra João de 
Deus, por estupro de vul-
nerável e violação sexual. 

A Câmara dos Represen-
tantes dos Estados Unidos 
aprovou na noite de quar-
ta(18) o impeachment do 
presidente Donald Trump. 
Os deputados aprovaram 
dois artigos para cassar 
Trump, um por abuso de 
poder e outro por obs-
trução ao Congresso. O 
julgamento segue para o 
Senado, de maioria repu-
blicana. O Senado dos Es-
tados Unidos é que decide, 
por maioria de dois terços, 
se vai afastar o presiden-
te Donald Trump do seu 
cargo. Esta é a terceira vez 
que há um processo de 
impeachment na história 
americana, mas nunca 
nenhum presidente foi 
cassado.

Trump pode 
perder cargo

Mudança, já prevista em lei, foi regulamentada para entrar em vigor

Negócios de baixo risco têm 
dispensa de permissão e alvará

Os negócios ligados a ativida-
des de baixo risco estão dispen-
sados de obterem autorização, 
permissão, liberação ou alvará 
para funcionarem. A mudança 
consta de decreto publicado 
nesta quinta (19) no Diário Ofi-
cial da União que regulamenta 
a Lei de Liberdade Econômica.

A dispensa de licença es-
tava prevista pela lei, mas 
precisava ser regulamentada 
para entrar em vigor. Até 1º 
de junho de 2020, cada um 
dos 181 órgãos federais deverá 
definir uma classificação de 
níveis de risco (baixo, médio 
e alto) para cada atividade 
regulada por eles.

Para as atividades de baixo 
risco, o governo dispensará 
qualquer emissão de alvará, 
autorização ou permissão. 
As atividades de risco mo-
derado terão um sistema de 
aprovação automática. Bas-
tará o empresário apresentar 
autodeclarações ou laudos de 
profissionais técnicos para 
obter a liberação.

Somente as atividades de 
alto risco continuarão com o 
sistema tradicional de licen-
ciamento, com a utilização 
de recursos públicos e de fun-
cionários para fiscalização e 
análise. “Para as atividades de 
alto risco, você vai ter o foco 

total do Estado para garantir 
a segurança da sociedade bra-
sileira”, explicou o secretário 
especial de Desburocratiza-
ção, Gestão e Governo Digital 
do Ministério da Economia, 
Paulo Uebel.

O decreto também regula-
mentou outro mecanismo da 
Lei de Liberdade Econômica 
para dispensar a emissão de 
alvarás em algumas situa-
ções. Chamado de aprovação 
tácita, o instrumento conce-
de a liberação automática 
caso o Poder Público não 
responda os pedidos de li-
beração de funcionamento 
dentro do prazo.

MPF denuncia presidente da 
OAB-RJ por crime de calúnia

O Ministério Público Federal 
(MPF) denunciou na quin-
ta(19) o presidente da Ordem 
dos Advogados do Brasil (OAB), 
Felipe Santa Cruz, pelo crime 
de calúnia. Na ação, o procu-
rador  Wellington Divino Mar-
ques de Oliveira, responsável 
pelo caso, pede o afastamento 
de Santa Cruz do cargo. 

Segundo o MPF, o pre-
sidente da OAB caluniou o 
ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Sergio Moro, 
durante uma entrevista ao 
jornal Folha de São Paulo, em 
julho deste ano, quando afir-
mou que Moro “usa o cargo, 
aniquila a independência da 
Polícia Federal e ainda banca 
o chefe da quadrilha ao di-
zer que sabe das conversas 
de autoridades que não são 
investigadas”. 

Na denúncia apresentada à 

Justiça Federal no Distrito Fede-
ral, Marques de Oliveira afirma 
que Santa Cruz tem conduta 
“não condizente ao cargo”.

“O atual presidente, Fe-
lipe Santa Cruz, utiliza o 

manto de uma das princi-
pais instituições no Estado 
Democrático brasileiro para 
agir como militante político 
e impor sua visão política 
pessoal ao arrepio dos de-

veres institucionais da OAB”, 
disse o procurador. 

Defesa – Em nota, o advogado 
Antonio Carlos de Almeida Cas-
tro, o Kakay, disse que a defesa 
de Santa Cruz recebeu a notícia 
da denúncia e do pedido de 
afastamento “com perplexidade 
e indignação”. Kakay também 
disse que vai entrar com uma 
ação de abuso de autoridade no 
Conselho Nacional do Ministé-
rio Público contra o procurador 
autor da ação. 

“Com todo o respeito que 
devotamos à instituição do 
Ministério Público Federal, 
tal postura é um atentado à 
liberdade de expressão, de 
crítica e fragiliza o ambiente 
democrático, que deve ser a 
regra num país livre, maduro 
e com as instituições fortale-
cidas”, afirmou.

Denúncia também pede o afastamento de Santa Cruz por acusação contra Moro

Ministro Mandetta diz que recursos devem chegar à prefeitura até dia 28

Ministério vai antecipar 
ajuda para Saúde do Rio
 O ministro da Saúde, Henrique 
Mandetta, comprometeu-se 
nesta quinta(19) a antecipar 
a transferência da segunda 
parcela de R$ 76 milhões da 
ajuda emergencial para o setor 
de saúde do município do Rio 
de Janeiro. Os recursos, que 
seriam transferidos apenas em 
janeiro, deverão chegar à pre-
feitura até o dia 28 deste mês.

Além disso, Mandetta pro-
meteu realizar reuniões sema-
nais para acompanhamento da 
situação do município. As reu-
niões contarão com a presença 
de representantes federais, do 
estado e do município, além 
de parlamentares. O ministro 
descartou a possibilidade de 
intervenção federal na área de 
saúde do município.

“Fazendo os esforços, a 
gente vai antecipar e vai fazer 
esse repasse ainda neste exer-
cício. Até o dia 28, espero estar 
com já essa segunda [parcela] 
depositada”, disse Mandetta, 
após participar de reunião nes-
ta quinta-feira com a secretária 
municipal de Saúde, Beatriz 
Busch, e o secretário estadual 
de Saúde, Edmar Santos. A 
reunião contou também com 
a presença de parlamentares.

Diante da greve de servi-
dores terceirizados da saúde 
por atraso no pagamento de 
salários, o governo federal 
comprometeu-se a transferir 
R$ 152 milhões à prefeitura. Os 
recursos são parte do valor que 
a prefeitura vinha cobrando na 
Justiça como dívida do governo 
federal pela municipalização 

de unidades de saúde a partir 
de 1995. Esse valor será dividi-
do em duas parcelas. De acor-
do com o ministro, a primeira 
parcela, de R$ 76 milhões, já foi 
depositada.

Segundo Mandetta, para 
superar a crise na saúde do Rio, 
é necessário ainda empenho 
do estado e do município para 
garantir os insumos necessá-
rios aos atendimentos. “Não 
adianta fazer apenas o paga-
mento do trabalhador, porque 
existem ainda os insumos e, 
em um situação dessas, voltar 
o trabalhador sem os insumos 
seria um esforço muito grande 
que não se traduziria em aten-
dimento para a população.”

Mandetta comprometeu-
se também a realizar reuniões 
semanais com os gestores es-
taduais e municipais. “Como 

a gente faz com o paciente, a 
gente vai acompanhando”, ex-
plicou o ministro, que conside-
ra necessário discutir as crises 
sucessivas no Rio. “Isso não se 
repete em outras unidades da 
federação”, afirmou.

Para a secretária municipal 
de Saúde, a situação está sen-
do resolvida e os pagamentos 
atrasados estão sendo feitos. 
“Foi essencial nessa reunião a 
antecipação desses recursos, 
que virão em boa hora para 
suprir não só a questão de 
salários, como também de 
insumos”, afirmou. “A gente 
está trabalhando e vai superar 
esse momento”, acrescentou.

Mandetta negou a instala-
ção de um gabinete de crise. 
A deputada federal Jandira 
Feghali (PCdoB-RJ), que parti-
cipou da reunião, no entanto, 

disse que as reuniões sema-
nais constituem a instalação 
de um gabinete de crise. As 
reuniões já estão marcadas e 
começam na próxima sema-
na. Segundo Jandira, o acom-
panhamento do estado e do 
governo federal é fundamental 
para que a saúde do Rio de 
Janeiro se recupere. “Não 
acreditamos que o município 
sozinho vá enfrentar isso”, 
afirmou a deputada.

Greve dos servidores – Os ser-
vidores terceirizados estão em 
greve desde o dia 10 deste mês. 
São agentes comunitários de 
saúde, farmacêuticos, técnicos 
de enfermagem, entre outros 
profissionais, que estão sem 
receber salário desde outubro.

Os trabalhadores afetados 
pela falta de pagamento são os 
contratados por organizações 
sociais, que recebem recursos 
da prefeitura para administrar 
unidades de saúde. Nas unida-
des administradas por essas 
organizações, o atendimento 
ficou restrito a 30% do quadro 
de profissionais. A paralisação 
afeta principalmente clínicas 
da família e centros munici-
pais de saúde.

De acordo com os sindi-
catos que representam esses 
trabalhadores, os pagamentos 
estão sendo feitos, embora 
ainda faltem os repasses de 
benefícios como os vales-
transporte e alimentação. À 
medida que vão sendo pagos, 
os profissionais estão voltando 
à atividade.

Tomaz Silva/Agência Brasil

Henrique Mandetta prometeu acompanhar semanalmente a situação do Rio

Tomaz Silva/Agência Brasil

Defesa de Felipe Santa Cruz disse que vai recorrer ao Conselho Nacional do MP

Marcelo Camargo/Agência Brasil

O médium João de Deus está preso desde dezembro de 2018
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Brinde de fim de ano
O sempre animado Leandro Amora do Lago, 
junto à amiga, a fisioterapeuta e empresá-
ria Graça Ennes, estão convidando amigos e 
clientes para se reunir e confraternizar pelo 
fim de ano, na Casa 190, em São Francisco, 
nesta sexta (20), das 17h às 21h.

Durante o lançamento da Monte Carlo, no Plaza Shopping, as belas usando joias da marca. Na foto, Lu D’ Angelo, Beatriz 

Ferreira, Jade Seba, Dandynha Barbosa e Keh Correa.

A botânica de Niterói 

Espécies 

Visitantes

Na última quarta-feira, dia 18, foi lançado, 
no Centro Cultural Paschoal Carlos Magno, 
o Guia Botânico de Niterói, em uma parceria 
com a Secretaria de Meio Ambiente. Com tex-
to do professor Fabio Scarano, da Universida-
de Federal do Rio de Janeiro, o guia teve a re-
visão do Flavio Teles, presidente da Sociedade 
Brasileira de Arborização Urbana.

Repasse social 
Na iniciativa foram arrecadados R$ 5. 830 
que foram entregues à diretora da institui-
ção, Elaine Holanda, que durante o evento 
fez um discurso emocionado sobre a traje-
tória de 20 anos do centro e da importância 
de seus colaboradores, como Paulo Alonso, 
idealizador da iniciativa.

Antenadas e digitais  

Mais gente por lá 

Fazer o bem

Mais joias 
A Monte Carlo, tradicional joalheria com 
mais de 40 lojas espalhadas no Brasil, 
inaugurou uma nova unidade no Plaza 
Niterói, no anel central no 2º Piso. O co-
quetel de inauguração, na última terça 
(17), contou com a presença das inf luen-
ciadoras niteroienses, cariocas, entre ou-
tros convidados. 

Entre as inf luenciadoras presentes, Jade 
Seba, Dandynha Barbosa, Lu D’Angelo, 
Keh Correa, Beatriz Ferreira, Luna Kitzin-
ger, Raysa Fernandes, Maria Clara Guima-
rães, Thayana Guimarães e Carol Celoni. 

Entre os que passaram pelo evento esta-
vam a cerimonialista Dorinha Araujo, a 
nutricionista Camile Dutra, Lylian Ober-
laender, Adriana Erthal, a maquiadora 
Claudia Valadares, a figurinista Roberta 
Aguiar, a designer f loral Luciane Denys, 
responsável pelos arranjos da inaugura-
ção, e muito mais. 

Foi com um jantar no último dia 11 que um 
grupo de ex-alunos do Colégio Salesiano se 
reuniu no restaurante Noi, de São Francis-
co, para confraternizar e ajudar na arrecada-
ção de fundos para o Centro Juvenil Oratório 
Mãe Margarida, que atende crianças e jovens 
em situação de vulnerabilidade social.

Foram catalogadas 81 espécies, nome cien-
tífico, nome popular, mapa de localização, 
utilidades e informação sobre a ocorrência 
natural. Na ocasião foi distribuído um calen-
dário botânico, feito em parceria com a Se-
cretaria de Conservação Pública.

No dia 17, o cruzeiro internacional “Seven Seas 
Mariner” atraca no Pier Mauá com aproxima-
damente 1000 visitantes. O itinerário começou 
no dia 1 de novembro e termina em 6 de janei-
ro de 2020.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Sábado (21) tem a festa Gaz na Piscina, Pool Party 
que vai acontecer na Ilha do Itanhangá, a partir das 11h 
da manhã. 

 A Também no sábado, a partir das 20h, tem a Rock Party 
no Bemdito, em São Francisco, com participação da ban-
da Road Rock apresentando um show tributo ao Queens.

Conto de 
Natal: o balé
O Teatro Riachuelo segue re-
cebendo a temporada do es-
petáculo “Conto de Natal - Um 
ballet de Dalal Achcar”, com 
sessões nesta quinta-feira (19), 
às 15h e 19h. 

A história se passa na véspera 
de Natal, quando a menina Flora 
e seus amiguinhos se preparam 
para esperar Papai Noel acor-
dados, mas, o velhinho do sono 
é mais forte. Eles adormecem e 
num passe de mágica, chegam 
ao Polo Norte, terra de Papai 
Noel. Bailarina, diretora e coreó-
grafa, Dalal é considerada uma 
das mais importantes personali-
dades da dança no Brasil.

O Teatro Riachuelo fica na Rua do Passeio, 
38/40 - Centro do Rio. Até 22 de dezembro, 
de quarta a domingo. Preço: a partir de R$ 50 
(inteira). Classificação: livre. Telefone: 3554-2934.

Mistura de 
sons e ritmos
Nesta sexta-feira (20), acon-
tece mais uma edição do tra-
dicional BacaFest, na Audio 
Rebel, em Botafogo. O último 
encontro do ano será em cli-
ma natalino, entregando aos 
fãs do cenário independente 
nada menos que três shows na 
mesma noite com trabalhos 
que se destacaram ao longo de 
2019: Tripa Seca, Melvin e Os 
Inoxidáveis e Elétrico Vesúvio.

O BacaFest é um evento 
que tem como objetivo fazer 
uma mistura de sons e iden-
tidades. A curadoria fica a 
cargo do baterista Bacalhau 
Baca. O festival traz nomes em 
evidência na cena, tocando 
em um espaço de resistência 
musical e também de referên-
cia quando o assunto é música 
independente.

A Audio Rebel fica na Rua Visconde de 
Silva, 55 - Botafogo. Sexta-feita (20), às 
20h. Preço: R$ 20. Classificação: 16 anos. 
Telefone: 3435-2692.

“Pervertimentos e Outros Gestos para Nada” integra artes visuais, teatro, música e performance

Arte híbrida estreia em Icaraí

Está em cartaz no Centro Cul-
tural Paschoal Carlos Magno 
(CCPCM) a instalação ce-
nográfica “Pervertimentos 
e Outros Gestos para Nada”, 
um projeto cênico que integra 
diversas expressões artísticas, 
incluindo artes visuais, tea-
tro, música e performance. A 
instalação funcionará como 
ambientação do espetáculo 
teatral de mesmo nome, que 
acontece nos dias 21 e 28 de 
janeiro, e 4, 11 e 18 de fevereiro.

Com texto do espanhol 
José Sanchis Sinisterra - dra-
maturgo contemporâneo que 
em 2020 completa 80 anos 
de vida -, a peça tem livre tra-
dução e encenação do ator e 
cantor Leonardo Simões, que 
assina a concepção do proje-

to ao lado de Raquel Penner, 
com quem também divide o 
palco. A violoncelista Gabriela 
Sepúlveda completa o elenco 
do espetáculo. A partir das 

provocações dos textos de 
Sanchis Sinisterra, que assume 
a homenagem a uma grande 
referência do Teatro do Ab-
surdo, ele propõe cenas quase 

abstratas, com textos descon-
tínuos e muitas vezes cíclicos, 
que abordam principalmente 
o paralelo entre as relações 
humanas e os conceitos diluí-
dos de personagem, autoria, 
representação e espectador.

A exposição, assim como 
a peça, faz referências ao Tea-
tro do Absurdo, contendo 
objetos do cotidiano, além de 
outros objetos desgastados 
pelo tempo, que indagam as 
possibilidades e os limites, o 
efêmero e a permanência, em 
um cruzamento de finalidades 
e finitudes.

“O texto que estamos en-
cenando faz parte do livro 
‘Pervertimento y otros gestos 
para nada’, no qual Sinisterra 
faz uma homenagem a Sa-
muel Beckett, inclusive com 
algumas imagens e citações 
indiretas a essa peça. Como 

sou um apaixonado pelo Tea-
tro do Absurdo, decidimos 
ampliar essa homenagem na 
exposição, que cria para nós 
situações espaciais excelentes 
para a experimentação das 
cenas, cujos ensaios finais 
serão realizados na própria 
galeria. O deslocamento que 
o Teatro do Absurdo promove 
cria uma grande consonância 
estética com a linguagem das 
artes visuais contemporâneas 
e também nos coloca reflexões 
necessárias nestes tempos 
de polaridades e absurdos 
cotidianos”, conta Leonardo 
Simões.

O CCPCM fica no Campo de São Bento, R. 
Lopes Trovão, s/n, Icaraí, Niterói. De seg a 
sex, das 10h às 17h; sáb, dom e feriados, 
das 10h às 15h. Entrada franca. Classifica-
ção: livre. Telefone: 2610-5748.

Bianca Oliveira / Divulgação

Instalação funcionará 

como ambientação do 

espetáculo teatral de 

mesmo nome

Sérgio Madruga
sergio.madruga@ofluminense.com.br

Cantor apresenta seu novo álbum com participação de Sain e BK

D2 e companhia na Lapa

Nesta sexta-feira (20), o Circo 
Voador, na Lapa, recebe os 
rappers Marcelo D2, Sain e 
BK, às 22h.

Marcelo D2 traz pela pri-
meira vez para o Circo seu 
décimo trabalho, “Amar é 
para os Fortes”, lançado em 
2018. Gilberto Gil e Rincon 
Sapiência são alguns nomes 
que f izeram parte deste 
trabalho na parte musical. 
Seu filho, Sain, participou 
da parte cinematográfica, 
já que o rapper foi escalado 
pra ser o ator principal des-
sa ópera rap.

Sain, filho de D2, tam-
bém sobe ao palco do Cir-
co pa ra apresenta r seu 
novo disco, “Slow Flow”, 
um dos mais aguardados 

no mundo do rap. 
O rapper BK traz seu ál-

bum “Gigantes”, disco que 
contou com a participação 
de D2 e Sain e outros gran-
des nomes do rap nacional, 
como Drik Barbosa e Akira 

Presidente, e foi lançado no 
início do ano no Circo.

O Circo Voador fica na Rua dos Arcos - 
Lapa, Centro do Rio. Sexta-feira (20), às 22h. 
Preço: 2º lote R$ 120 (inteira). Classificação: 
18 anos. Telefone: 2533-0354.

Cadu Cavalcanti / Divulgação

Marcelo D2 

contará com 

a presença do 

filho Sain, que 
também vai 

apresentar seu 

novo álbum

Ivan Lins relembra 
sucessos no Rio
O cantor e compositor Ivan 
Lins se apresenta nesta sex-
ta-feira (20) no Teatro Rival, 
no centro do Rio, às 19h30.

No repertório o cantor 
traz grandes sucessos como 
“Madalena”, “Vitoriosa”, 
“Dinorah, Dinorah”, “Lem-
bra de mim”, “Novo tempo” 
e “Desesperar jamais”.

A obra de Ivan se re-
novou através dos anos, 
trazendo novos valores mu-
sicais e ideais, sem perder 
sua marca autoral e origi-
nalidade.

Ao lado do cantor no pal-
co estarão Marco Brito nos 
teclados, Nema Antunes no 
baixo, Téo Lima na bateria, 
Marcelo Martins no sax e 
Jessé Sadoc no trompete. 

O Teatro Rival fica na Rua Álvaro Alvim, 
33/37 - Centro do Rio. Sexta-feira (20), 
19h30. Preço: a partir de R$ 100 (inteira). 
Classificação: 18 anos. Telefone: 2240-9796.

Carlos Ramos / Divulgação

No repertório do cantor, canções 

como ‘Madalena’ e ‘Vitoriosa’

Vagner Ferreira / Divulgação
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Flamengo inicia preparação 
para duelo contra o Liverpool
Rubro-Negro encara o time inglês no próximo sábado, às 14h30, no Estádio Khalifa, em Doha, no Qatar

Um dia após a 
confirmação do 
Liverpool como 
adversário na 
final do Mun-
dial de Clubes, 

o Flamengo fez seu primeiro 
treino no campo visando à 
decisão. No pouco tempo 
liberado para a imprensa, 
houve pouca movimentação 
em campo.

No entanto, o que chamou 
a atenção foi a conversa que 
Gabigol teve com Jorge Jesus. 
Ambos conversaram durante 
alguns minutos. Outro que 
falou de perto com o Mister foi 
o volante Willian Arão.

O restante do treinamento 
foi fechado para a imprensa e 
o técnico Jorge Jesus não deu 
qualquer indício sobre uma 
possível mudança na escala-
ção para a final. Ainda nesta 
quinta-feira, o técnico Jorge 
Jesus vai ver, ao lado do elenco, 
os vídeos do Liverpool para 
descobrir os atalhos para o gol.

Os rubro-negros voltam 
a campo nesta sexta-feira, 
quando vão finalizar a pre-
paração para o jogo contra 
o time inglês. Após o traba-
lho, o técnico Jesus vai falar 
com a imprensa.

O duelo de sábado pro-
mete ser muito estudado 
no início da partida e com 
boas chances de gol para 
ambos os lados, já que as 
duas equipes se destacam 
pelo futebol ofensivo.

Reforço - O zagueiro Gus-
tavo Henrique será mais 
um integrante do elenco do 
Flamengo na próxima tem-
porada. Na quarta-feira, o 
jogador aceitou a oferta do 
atual campeão da Liberta-
dores e finalista do Mundial 
de Clubes. O contrato será 
de quat ro temporada s e 
começa a valer depois de 
31 de dezembro, quando 
termina seu vínculo atual 
com o Santos.

O empresário do atleta, 
Fernando César, confirmou 
o acerto e deixou no ar não 
concordar muito com a esco-
lha em função do interesse de 
outros grandes clubes do fu-
tebol brasileiro. Corinthians e 
Palmeiras estavam na disputa 
pelo defensor.

“O Gustavo Hen r ique 
t inha propostas para ser 
titular no Palmeiras e no 
Corinthians. Mas, para me 
trair, o pai dele o colocou de 
reserva de luxo no Flamen-
go” comentou o agente, em 
entrevista ao Blog do jorna-
lista Jorge Nicola.

Fernando César menciona 
o fato de o Flamengo ter uma 
dupla de zaga com jogadores 
em grande fase. Rodrigo Caio 
e Pablo Marí, que inclusive 
formaram a dupla defensiva 
do prêmio oficial do Brasilei-
rão. Se nenhum dos dois sair, 
a tendência é que Gustavo 
Henrique inicie a temporada 
no banco de reservas.

Alexandre Vidal/Flamengo

Jesus realizou nesta quinta o primeiro treino pensando no Liverpool. A decisão do Mundial acontece neste sábado, às 14h30

Botafogo 
confirma 
liberação de 
Leo Valencia

O  B o t a f o g o 
tem trabalha-
do neste fim de 
ano para dimi-
nuir a folha sa-
larial do elenco. 

O objetivo é deixar as finanças 
em dia antes do clube se tor-
nar empresa.

A diretoria conseguiu nes-
ta quinta-feira um acordo 
com o meia-atacante Leo 
Valencia. O clube ainda pre-
cisa quitar os débitos com o 
atleta para poder consolidar 
a liberação do jogador.

Com isso, o chileno está 
liberado para procurar um 
novo clube para 2020. Leo 
Valencia tinha contrato com 
o Botafogo até o meio do ano, 
mas estava fora dos planos da 
atual comissão técnica.

Além de Leo, o Botafogo 
ainda busca um meio para 
conseguir a liberação do vo-
lante Cícero e do atacante 
Diego Souza. Ambos tem uma 
cláusula no contrato que es-
tende o vínculo até 2021.

 E com o objetivo de en-
frentar a crise que assola o 
clube, a diretoria do Glorioso 
está promovendo uma ver-
dadeira devassa no elenco, 
e não está poupando nem 
jogadores oriundos de suas 
divisões de base.

Na quarta-feira, o late-
ral-esquerdo Yuri, que tem 
contrato somente até o fim 
deste ano, foi liberado e está 
fora do elenco de 2020. Outro 
prata da casa que não está 
nos planos é o atacante Vi-
nicius Tanque. Este, porém, 
com contrato até dezembro 
de 2020, foi convencido a 
buscar outro clube para um 
possível empréstimo.

O goleiro Gatito Fernán-
dez e os meias Luiz Fernan-
do e Alex Santana são outros 
jogadores que podem deixar 
o Botafogo. Todos são alvos 
de outros clubes e saída de-
les vai aliviar a folha salarial 
alvinegra.

Alex Santana, no clube 
desde janeiro e com contrato 
de três anos, foi sondado pelo 
Bahia, Atlético-MG e Santos, 
e também interessa ao Vasco. 
Ele foi um dos poucos jogado-
res do Alvinegro que conse-
guiram se destacar em 2019.

O elenco do Botafogo volta 
aos treinos no início de janei-
ro e vai realizar a pré-tempo-
rada em Domingos Venâncio, 
no Espírito Santo.

Vasco mira em 
atacante argentino

Um  a t a c a n -
te argentino 
e com muitos 
gols em 2019 
pode atuar no 
futebol brasi-
leiro: Germán 

Cano, de saída do Indepen-
diente Medellín (COL).

O centroavante fica livre 
no mercado a partir de 2020 
e recebeu uma proposta do 
Vasco. O Santos consultou 
os empresários e aguarda 
pela definição da nova co-
missão técnica.

Cano tem 31 anos e fez 
41 gols nesta temporada, 
atrás apenas de Lionel Messi 
(44) na lista de artilheiros da 
Argentina por seus clubes.

Germán Cano foi revela-
do pelo Lanús e passou por 
Chacarita Jrs, Colón, Pereira 
(COL), Nacional (PAR) e Pa-
chuca e León (MEX) e pode 
pintar no Gigante da Colina 
para a próxima temporada.

Justiça - O Vasco teve uma 
boa notícia nesta quinta, 
quando a Justiça desblo-

queou os R$ 22 milhões 
que estavam presos como 
penhora de uma dívida 
com a União. O dinheiro 
faz parte da premiação do 
clube no Brasileirão.

Com a liberação, o presi-
dente Alexandre Campello 
espera quitar os débitos com 
o elenco e os funcionários. 
Com isso, a diretoria poderia 
iniciar 2020 sem dívidas com 
o atual time.

Assim, o Vasco pode tra-
balhar com mais tranquili-
dade na busca por reforços. 
Com a grande adesão no 
fim do ano ao programa 
de sócio-torcedor, o clube 
terá os recursos necessários 
para pagar a folha salarial 
do elenco.

Com a definição de Abel, 
o Vasco parte em busca de 
reforços e os primeiros 
nomes a serem ventilados 
são do atacante argentino 
Germán Cano e do meia 
Alex Santana.

O elenco do Vasco se rea-
presenta no início de janeiro 
para a pré-temporada.

Novo treinador minimizou os problemas financeiros do clube durante coletiva 

Odair é apresentado como 
novo técnico do Fluminense

O Fluminen-
se apresentou 
nesta quinta-
feira o técnico 
O d a i r  H e l l -
mann. O trei-
nador exaltou 

seu retorno ao clube, já que 
teve passagem pelo Tricolor 
como jogador.

“É um prazer estar aqui. 
Prazer imenso poder voltar 
a este clube, em que tive pas-
sagem como jogador. Voltar 
hoje é motivo de muito orgu-
lho e honra.”, disse.

Odair chega para substi-
tuir Marcão, que terminou 
o ano no comando da equi-
pe após a saída de Oswaldo 
de Oliveira. O comandante 
adiantou que vem traba-
lhando com a diretoria so-
bre reforços.

“Planejamento estamos 
fazendo desde o primeiro 
momento que sentamos com 
o presidente e com o Paulo. 
Estamos conversando para 

chegar dia 8 com o grupo, 
não fechado, porque nunca 
se pode fechar, mas já ter uma 
ideia inicial.”, declarou.

O novo treinador ainda 
minimizou os problemas 
financeiros do Fluminen-
se Odair Hellmann lem-
brou que grande parte dos 

clubes brasileiros está na 
mesma situação.

“Quanto a parte financei-
ra, poucos clubes não vivem 
uma parte financeira difícil. 
Quem está aqui sabe a difi-
culdade, mas trabalha com 
essa realidade. Vamos encon-
trar soluções”, comentou.

Mailson Santana/FFC

Odair Hellmann exaltou seu retorno ao clube e projetou a próxima temporada

Canoas invadem 
Niterói neste sábado
A Praia de São Francisco, em 
Niterói, vai receber neste sá-
bado (21), a partir das 8h, 
a 1° edição do Desafio dos 
Fortes, competição de canoas 
havaianas com percursos de 
8km e 15km.

O evento que tem apoio da 
Secretaria de Esporte e Lazer 
de Niterói -SMEL, e organiza-
ção da Federação de Canoas 
Havaianas do Rio de Janeiro - 
FCHERJ, oferece um belíssimo 
trajeto pelas principais paisa-
gens da cidade, saindo da Praia 
de São Francisco, passando 
pela Fortaleza de Santa Cruz e 
Forte do Gragoatá, retornando 
ao lugar de largada.

Os competidores das ca-
noas individuais das categorias 
feminina e masculina da OC1 
Estreante e V1 Open Paravaa, 
terão a largada às 8h, e percur-
so de 8km, e os da categoria 
OC1 Open e V1 Open, a dis-
tância será de 15km, às 9h. Já 
os remadores de canoas para 
seis pessoas da OC1 Estreante 
, OC6 Master 40, OC6 Master 
50, OC6 Master 60, também 
feminina e masculina, terão a 
largada às 10:30h com percurso 
de 8km. Nas categorias OC6 
Open e V6 Open, a distância 
será de 15km, às 12h. E para 
OC12 Open da Mista, a largada 
será às 13h e o trajeto de 8km.

Divulgação / Secretaria de Esporte e Lazer de Niterói

O desafio deste 
sábado conta 

com percursos 

de 8km e 15km


